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Bilan d'activités 2022 
 
 
En 2022, l’accueil d'animaux a connu une augmentation modérée de 5%. Pour assurer l’activité de la haute 
saison (printemps-été), l’association a fait l’effort financier nécessaire pour augmenter l’effectif de soigneurs 
et cette période difficile s’est plutôt bien passée, de l’avis général, malgré de nouveaux records d’accueils.  
 
Grâce à une recherche dynamique et une diversification des sources de fonds, notamment permise par le 
renforcement de l’équipe administrative, le bilan financier est excédentaire (360000€ de produits pour 
300000€ de charges, environ, comptes provisoires au 01.01.2023). Cette situation est satisfaisante à l’aube 
d’une année d’investissements importants en rapport avec notre projet de développement francilien. 
 
Le projet de développement de l’offre de soins en Ile de France a connu ses premières avancées concrètes 
avec la signature d’une convention avec la région pour l’installation de points relais en cliniques vétérinaires 
et la décision définitive du département du Val d’Oise de la construction d’un centre de soins. 
 
Les activités de communication, formation et information sont en plein essor. Ces activités qui participent 
à l’amélioration des ressources de l’association et à sa notoriété ont bénéficié de l’embauche d’une chargée 
de communication fin 2021 qui les organise. 
 
Les relations avec les partenaires ont été un souci majeur du CA et de la direction. Elles se sont renforcées 
avec les partenaires qui suivent l’association depuis plusieurs années, ont permis de mieux se connaître avec 
des partenaires plus récents et d’en découvrir d’autres pour de nouveaux projets. 
 
I – ACTIVITES DE SOINS 
 
Accueils 
 
Le nombre d'accueils s'est élevé à 7407 animaux soit 386 animaux supplémentaires par rapport à 2021. 
Cette évolution apparait relativement modérée par rapport au rythme de progression observé depuis 
plusieurs années, de l’ordre de 10 à 20% par an. En première analyse, elle semble tenir à des accueils 
moindres que prévus pour quelques espèces, telles que le hérisson (578 au lieu de 972 en 2021), sans 
explication à ce jour. 
En 2022, Faune Alfort a encore assuré l’essentiel des soins à la faune sauvage en détresse en Ile de France. 
 
La mission de soins aux animaux sauvages en détresse est toujours réalisée selon la même éthique : ne pas 
discriminer les animaux selon leur espèce, tout animal est pris en charge. Les animaux sont pour 87 % des 
oiseaux et pour 13 % des mammifères.  
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Les espèces sont toujours représentatives des espèces urbaines et péri-urbaines ; les douze espèces les plus 
représentées (80,14% des accueils) sont les mêmes qu’en 2021, dans un ordre un peu différent : Pigeon biset, 
Pigeon ramier, Hérisson d’Europe, Pie bavarde, Corneille noire, Merle noir, Moineau domestique, Martinet 
noir, Tourterelle turque, Mésange charbonnière, Etourneau sansonnet, Canard colvert. 
 
Notre activité est toujours marquée par une très forte saisonnalité avec l’afflux des juvéniles à partir d’avril 
jusqu’au milieu de l’été. Cela se traduit par des admissions mensuelles de 1000 à 1200 individus de mai à 
août.  
La première cause d’admission demeure le recueil de juvéniles (33%) qui explique le pic des accueils de mai 
à août. Une partie de ces juvéniles, difficile à préciser, sont des orphelins, surtout chez les mammifères (286 
mammifères juvéniles au total), une autre partie s’explique par des phénomènes météorologiques (canicules, 
vents forts, …) ou d’autres aléas touchant les nids chez les oiseaux (2156 oiseaux juvéniles au total). 
Les causes d’admission identifiables chez les adultes sont souvent d’origine anthropique, directement (chocs 
véhicules ou constructions, pollutions diverses, destruction intentionnelle, …) ou indirectement (prédateurs 
domestiques, concentration autour de sources de nourriture favorisant les maladies contagieuses, …).  
Le taux de relâcher brut est de 34,8%, le taux de relâcher corrigé est de 53,4% ; ce dernier taux correspond 
au rapport entre animaux relâchés et animaux ayant passé le cap des 24 premières heures (beaucoup 
d’animaux meurent pendant cette période du fait de leur affection). Ce taux illustre le fait que le niveau 
moyen de gravité des atteintes qui touchent les animaux est élevé. 
 
La situation de seul centre francilien généraliste, la facilité d’accéder à l’école vétérinaire et le niveau de 
notre communication constituent les principaux éléments d’explication du nombre élevé d’accueils. 
L’association de notre image à celle de l’école vétérinaire y participe aussi.  
 
Le registre des animaux utilise pour la première fois en 2022 le programme Oisilys. Ce programme est utilisé 
par une vingtaine de centres en France, notamment ceux de la LPO et permet une analyse des résultats 
élaborée tant sur les périodes et causes d’accueil que sur les devenirs, les lieux de découvertes ou de relâcher.  
 
Participants aux soins 
 
Ce sont plus de 500 personnes qui ont participé aux soins en 2021 : 92 étudiants vétérinaires (inscrits à la 
rentrée 2021) sont intervenus, 201 stagiaires (144 écovolontaires, 57 conventionnés) se sont succédés sur 
l’année, 263 bénévoles ont participé aux soins, l’ensemble de ces bénévoles cumulant environ 18 équivalent-
temps plein.  
A ces soignants bénévoles, il faut ajouter une trentaine de bénévoles qui se consacrent aux installations 
recevant les animaux (construction, entretien) et aux transports de ces derniers. 
 
En ce qui concerne les soigneurs, salariés de Faune Alfort, 6 ont été employés à temps plein sur l’année, un 
7ème est intervenu en contrat saisonnier à temps plein de 6 mois. En ce qui concerne les vétérinaires, salariés 
de l’école vétérinaire, 1 est employé à temps plein sur l’année, 1 est intervenu en contrat saisonnier à temps 
plein de 7 mois. Au 31 décembre, l’effectif des soignants est de 6 soigneurs et de 1 vétérinaire. 
 
En 2022, 9 réunions mensuelles d'information sur les activités de l’association et le bénévolat ont été tenues 
de février à juin et d’août à décembre pour 355 participants.  
Les sessions de formation des bénévoles, assurées par les soigneurs, ont eu lieu tous les samedis, de janvier 
à juin et d’octobre à décembre, soit 16 sessions de formation (2 samedis = 1 session). Elles ont concerné 186 
participants. 
 
Situation des centres 
 
Le Centre hospitalier universitaire vétérinaire faune sauvage 
Le Chuv-fs demeure l’unique point d’entrée des animaux afin d’assurer un examen clinique à la prise en 
charge ; un accueil est assuré dans un local attribué par l’école vétérinaire, situé à son entrée « piétons ». Cet 
accueil a lieu grâce à un volontaire du service civique de l’association, de 10h à 18h, chaque jour. Mis en place 
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depuis 2,5 ans, ce dispositif mobilise une personne mais s’avère très bénéfique pour la qualité de l’accueil 
des découvreurs qui peuvent questionner et pour la prise en charge des animaux qui est ainsi plus rapide que 
dans l’ancienne formule de dépôt libre 24h/24. 
Le bilan de l’été 2022 a permis de confirmer que les locaux du Chuv-fs sont insuffisants pour travailler dans 
des conditions matérielles de confort en période de pic des accueils. 
 
Le Centre de soins, d’élevage et de réhabilitation de la faune sauvage 
Le Cserfs a assuré sa mission de préparation des animaux au relâcher (étape de réhabilitation) et d’élevage 
des juvéniles (partage avec le Chuv-fs). Il a ainsi accueilli 2132 animaux dont 85,6% ont été relâchés. 
Les travaux de construction des installations se sont poursuivis toute l’année, notamment du fait de 
l’attribution d’un second terrain à l’occasion du renouvellement de la convention d’occupation avec le 
département du Val de Marne.  
Cependant, les capacités d’hébergement n’ont pas été au niveau nécessaire pendant la haute saison, ce qui 
a compliqué l’accueil en réhabilitation des animaux et a ainsi contribué à l’engorgement du Chuv-fs. 
Les travaux de construction vont se poursuivre en 2023 sur le second terrain afin d’améliorer la situation. 
 
II – FORMATION 
 
Etudiants et stagiaires 
 
Pour l’année universitaire 2021-2022, les inscriptions d'étudiants vétérinaires à l'enseignement optionnel 
organisé au Chuv-fs ont été à peu près au niveau de l’année précédente : 67 étudiants préparant le niveau 1 
et 21 étudiants préparant le niveau 2. A ces étudiants, il faut ajouter 4 étudiants moniteurs qui ont participé 
à l'encadrement en clinique et poursuivent ainsi leur formation au-delà du niveau 2.  
Par ailleurs, un enseignement obligatoire est délivré à tous les étudiants : 8h de travaux dirigés en 1ère année, 
2 jours de consultation clinique en 4ème année. 
 
Les stagiaires (201) sont majoritairement des écovolontaires, recrutés surtout pour la période de plus haute 
activité, de mai à septembre. Les autres stagiaires sont des étudiants réalisant un stage conventionné partie 
intégrante de leur cursus d'ASV, de BTS gestion et protection de la nature ou de soigneur. Ces stagiaires ont 
réalisé globalement 528 semaines de stage.  
 
Bénévoles 
 
La formation des bénévoles sur 2 journées pour la présentation des gestes de base à maîtriser pour les 
espèces principales, la réglementation et l’organisation du travail en salle s’est tenue comme prévu tout au 
long de l’année, à l’exception de l’été. Sur les 186 personnes ainsi formées, 75% ont poursuivi en bénévolat 
en soins aux animaux. 
 
III - INFORMATION 
 
Revue 
 
La lettre d'actualité La Pie Bavarde a poursuivi sa parution mensuelle. Elle rend compte de la façon la plus 
complète possible de ce qu’il se passe dans l’association et représente la voie d’information privilégiée pour 
les adhérents mais aussi les partenaires. Ses rubriques se sont enrichies au-delà de l’actualité associative 
avec l’espèce du mois, le point presse, le saviez-vous, la culture. 
 
Internet 
 
Un important effort a été fait afin d’améliorer les parutions sur les réseaux, en quantité et qualité. Le nombre 
de personnes qui nous suivent a poursuivi sa progression ; fin 2022, les chiffres étaient les suivants : 
Instagram (10128 ; 8782 en 2021), Facebook (8354 ; 7161 en 2021), Twitter (2746 ; 2677 en 2021), LinkedIn 
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(840 ; 310 en 2021). Les comptes LinkedIn et YouTube ont été créés en 2021 ; le compte You Tube n’est pas 
alimenté régulièrement. 
 
Le site de Faune Alfort (faune-alfort.org), totalement rénové par une société prestataire en 2021, donne 
toutes satisfaction par sa modularité et les possibilités d’enrichissement, comme la boutique en ligne, toute 
dernière évolution de 2022. 
 
Globalement, ces activités de communication prennent beaucoup de temps, mais leur bénéfice pour 
l’association est évident. Cela conforte le choix d’avoir embauché une chargée de communication. 
 
Participation à des manifestations 
 
L’année 2022 a été chargée en manifestations dans lesquelles l’association est intervenue pour tenir un stand 
à la fois d’information, d’animation et de vente. L’association est de plus en plus sollicitée, le plus souvent 
par des mairies. 
Faune Alfort a participé à 28 manifestations liées à la nature ou à la protection animale, soit 2 fois plus qu’en 
2021 :  

- Festival photographique Latitudes Animales à Drancy (26 et 27/03) 
- Forum de l’Animal à Gagny (02/04) 
- Fête de la Nature à Marolles en Brie (23/04) 
- Journée Portes Ouvertes à la pépinière du Val de Marne à Mandres (30/04) 
- Instants Nature à St-Prix (01/05) 
- Festival Ecozone à Nanterre (14/05) 
- Journées de l’Environnement à Villeneuve le Roi (14 et 15/05) 
- Atelier Rachid Taha à Paris 18ème (15/05) 
- Journée Biodiversité à Villages Nature de Bailly-Romainvilliers (18/05) 
- Fête de la Nature à Lumigny (21/05) 
- Fête de la Nature au Muséum national d’histoire naturel à Paris 5ème (21 et 22/05) 
- Fête de la Nature à l’Ecole du Breuil à Paris 12ème (21 et 22/05) 
- Découverte Nature et Sport à Le Plessis-Bouchard (21 et 22/05) 
- Rendez-vous aux Jardins à Musée d’archéologie national à St-Germain en Laye (03 au 05/06) 
- Fête de l’Animal en Ville à Suresnes (05/06) 
- Fête des 1000 Couleurs à Chennevières sur Marne (26/06) 
- Fête des Savoirs Verts à Alfortville (02/07) 
- Village des Associations à Chennevières (04/09) 
- Forum des Associations à Soisy sous Montmorency (04/09) 
- Festival Ville et Campagne à St-Leu la Forêt (10/09) 
- Journées du Patrimoine à l’Ecole vétérinaire d’Alfort (17 et 18/09) 
- Faites de l’Environnement à Maisons-Alfort (24/09) 
- Fête de l’Animal en Ville à Boulogne-Billancourt (24/09) 
- Journée de l’Environnement à Montgeron (24/09) 
- Fête de l’Animal à Morangis (01 et 02/09) 
- Fête de l’Animal en Ville à Paris (08/10) 
- Assises de la Protection animale à St-Mandé (15/10) 
- Journées du livre Seconde Chance à l’Ecole vétérinaire d’Alfort (27/11 et 03/12) 

 
Par ailleurs, des collectes alimentaires ont eu lieu dans des jardineries. Outre les produits collectés, elles 
permettent de faire connaître l’association. 
Elles ont eu lieu chez Truffaut, à Servon (16 au 18/04 ; 28 et 29/05 ; 10/09 ; 10 et 11/10). 
 
 
 
Conférences et interventions pédagogiques 
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Les conférences en partenariat avec le Jane Goodall Institute France ont été réalisées sur les thèmes : 
Association Kalaweit en Indonésie (29/03) ; Pollution acoustique aquatique (23/11) ; Communication chez les 
primates (07/12) ; Drones et observation des primates (15/12). 
Nos adhérents ont bénéficié aussi des invitations de Faun’Alfort Junior à 3 conférences. 
 
Des ateliers sur le thème de la prise en charge de la faune en détresse ont été réalisés : Ville de Rueil-
Malmaison (15/01) ; Ville d’Alfortville (15/02) ; Ville de Rueil-Malmaison (02/04) ; Centre de loisirs de Paris 
12ème (24/05 et 18/07) ; Association Nature et Société (09/09) ; Fondation Good Planet (02/10). 
 
Des formations sur la prise en charge de la faune en détresse pour du personnel ont été réalisées : équipe 
Biodiversité de Villages Nature de Bailly-Romainvilliers (12/04) ; Universcience (06 et 11/10). Les formations 
pour la ville de Paris ont été reportées en 2023. 
 
Articles et reportages 
 
Assez peu de reportages et interviews ont été réalisés sur les activités de Faune Alfort en 2022 : 

- TF1, journal du 20h (05/02) 
- Magazine du Val de Marne, « Signature d’une nouvelle convention avec Faune Alfort » (09/05) 
- BFM TV Ile de France, journal de la matinée (27/05) 
- Le Parisien, « 3000 animaux en 3 mois » (07/07) 
- Wapiti, « Au secours des animaux » (16/08) 
- Art Company Vidéo, site (23/08) 

 
IV – PARTENARIATS 
 
Particuliers 
 
Les particuliers sont nos premiers partenaires. En tant qu’adhérents ils sont au nombre de 2417 au 31 
décembre. Qu’ils soient adhérents ou non, nous comptons 2144 donateurs chez les particuliers, sans compter 
ceux qui donnent anonymement, que ce soit par les microdons ou lors de tenue de stand ou au local d’accueil. 
Globalement, par leurs dons et adhésions, les particuliers contribuent au budget de l’association à hauteur 
de 56%, situation exceptionnelle parmi les associations soutenant des centres de soins. C’est pourquoi 
l’association souhaite sans cesse améliorer sa communication vers eux. 
 
La collecte des dons de particuliers est maintenant réalisée via Assoconnect, plateforme destinée à la gestion 
des associations. Par ailleurs des dons arrivent toujours par la plateforme HelloAsso et la collecte de 
microdons se poursuit via la société Heoh (9339€) et le moteur de recherche Lilo (2668€).  
 
Associations 
 
Les associations partenaires œuvrant pour la protection animale ont poursuivi leur aide fidèle pour le 
fonctionnement et l’investissement, montrant ainsi leur intérêt pour les actions de l’association : Fondation 
30 Millions d'Amis (15000€), Fondation Assistance aux Animaux (15000€), Fondation Bardot (14431€), 
Focused on Nature (10000€), Association Bourdon (10000€), La SPA (5000€). 
 
Sociétés 
 
Nous avons reçu des aides importantes de plusieurs sociétés : Albingia (25000€), CIC Fonds transatlantique 
(10000€), Octo technology (4500€), Artémis Courtage, donatrice depuis 2016 (3164€). 
 
La société Salesforce poursuit son mécénat d'entreprise, non plus en appui technique pour le développement 
de son programme de gestion (adhérents, animaux) que nous utilisions jusqu’en 2021, mais par la 
valorisation du bénévolat obligatoire chez elle sous forme de dons à l’association (12590€). 
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Etat et collectivités territoriales 
 
Faune Alfort bénéficie de leur aide financièrement et/ou par des réalisations bénéficiant aux animaux. 
 
Les discussions avec le Val de Marne ont débouché en avril sur la signature d’une nouvelle convention 
d’occupation sur le site de la pépinière départementale de Mandres les Roses, la précédente étant arrivée à 
son terme. Les changements ont porté sur l’attribution d’une nouvelle parcelle de 2300m², de 2 nouveaux 
logements et de l’espace de 1000m² les entourant. 
 
Consciente de la nécessité de développer ses partenariats avec les collectivités territoriales pour trouver de 
nouveaux moyens de soins, Faune Alfort a présenté une nouvelle version de son projet de développement 
de l’offre de soins en Ile de France à la région et aux départements du Val de Marne et du Val d’Oise.  
Cette présentation a permis d’aboutir à des premières réalisations. En décembre, la région a signé avec Faune 
Alfort une convention pour la mise en place des premiers points relais, le département du Val d’Oise a 
définitivement acté la création d’un centre de soins dans le département et le président du Val de Marne a 
arrêté un rendez-vous en février 2023 pour travailler sur le projet d’un nouvel hôpital. 
 
Des subventions de fonctionnement ont été accordées par le Val d'Oise (1000€), Paris (7000€), Chennevières 
sur Marne (1000€), Saint-Prix (1000€) et le Siare 95 (4000€). 
 
En réponse à des appels à projets, une aide à l’investissement (vélos cargos et réserve d’eau) a été accordée 
par la région Ile de France (10000€). 
 
L’association a bénéficié aussi des aides de l’Etat au titre du service civique (8 volontaires) et des emplois 
aidés (5 CAE PEC). 
 
Partenariats scientifiques et techniques 
 
Les collaborations se sont poursuivies avec :  

- la Ligue pour la Protection des Oiseaux délégation Ile de France : outre l’information et l’orientation 
des découvreurs, le transport des animaux est un sujet pleinement d’actualité avec la mise en place 
des points relais.  

- le Muséum National d'Histoire Naturelle : il s’agit toujours de la fourniture d'animaux morts à des 
fins d'études scientifiques mais des corneilles ont aussi fait l’objet de poses de balises. 

- l’ANSES : des études sur les maladies de la faune sauvage sont particulièrement d’actualité et 
concernent le Chuv-fs.  

 
Enfin, Faune Alfort a signé une nouvelle convention pour 3 ans avec son partenaire historique, l’école 
vétérinaire d’Alfort. 
 
 
 
 
 
 
 
 
CONCLUSION 
 
Faune Alfort a connu en 2022 une année satisfaisante dans tous les domaines, dans son activité de soins 
comme dans sa collecte de fonds. Les moyens de l’association ont permis d’assurer sa mission de soins tout 
au long de l’année y compris pendant la période estivale de haute activité, notamment en embauchant plus 
de personnel. 
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Les comptes montrent un excédent non négligeable qui est le résultat des efforts de recherche de nouveaux 
donateurs et de diversification des sources de produits. Néanmoins, cet excédent tient notamment à un très 
petit nombre de dons exceptionnels mais ponctuels. Il n’est évidemment pas dit que cela se renouvèlera en 
2023 et, sans garantie d’aide récurrente, il n’y a jamais de certitude sur l’avenir des centres. 
 
Les relations avec les partenaires privés les plus anciens sont toujours très bonnes mais leur contribution 
globale stagne et la recherche de nouveaux partenaires est un souci constant.  
Indiscutablement, ce sont les dons de particuliers dont l’augmentation se poursuit qui permettent de 
continuer à fonctionner.  
Dans ce contexte, les relations avec les partenaires publics se développent telles que l’association le 
souhaitait avec de nouveaux projets très intéressants pour la faune sauvage francilienne et les franciliens. 
Mais cela impose de générer de nouveaux moyens pour faire face au défi d’une activité qui va croitre de plus 
en plus vite. 
 
 

Le président, JF Courreau 
 

 


